

# EL DIARITO

PERIODICO GENERAL.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO I.

San José de Costa Rica, 23 de Enero de 1894.

Núm. 47.

Suscripción por mes ..... 1-00  
Número suelto ..... 0-10

El que reciba este Diario y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

## ADMINISTRACION

Está establecida la administración de este Diarito en los bajos de la casa de don Enrique Roig, 200 varas al O. del Mercado, en la pieza contigua al Salón de reuniones del «Gran Partido Civil».

Ninguna persona tiene autorización para firmar recibos ni contratar avisos ó remitidos, solamente el editor.

Remitidos de interés general los publicamos gratis.

Solicitamos agentes en las provincias, comarcas y pueblos de la República.

## «EL DIARITO»

*A don Inocente Aguilar h. de una persona que lo respeta.*

Dá lástima carísimo grande hombre, verte enredado en estos líos de la política. Algunas personas afirman que te enredas en tus propias redes y voy á trasmitirte sus razonamientos con la humildad que me caracteriza.

Todo tu furor es contra don Rafael, y contra el afán de imponerse, que se asegura tiene este caballero. Y decían las gentes: Si Inocente tuviera pizca de memoria, recordaría que el año 89, muchos de sus amigos políticos y aún él mismo rodearon al señor Esquivel.

Sin ambages, y no como don Leónidas de manera solapada; qué pretendía don Ascensión? imponerse, imponerse con fran-

queza.

Ahora otro asunto fué que el digno señor Esquivel desistió de este intento, que nosotros no condenamos, pero que U. U. ahora que se han vuelto doncellos en política, es decir muchachos sin experiencia y lo que es peor sin memoria, maldicen en todos los tonos rayando en la necedad. Precindamos del señor Esquivel. Sirvieron U. U. ó nó puestos públicos de elevado rango, en aquel entonces. ¿No fueron U. U. los que indujeron casi al segundo designado á aceptar la Presidencia de la República? Recuerdo que dos de tus grandes y poderosos amigos eran ministros en aquel entonces.

Pero cómo cambian las ideas de los hombres según las ocasiones en que se encuentren! Quien los escuchara ahora candorosamente vería en U. U. el patriotismo y la austeridad de unos Catones. Valiente farsante te han vuelto carísimo Inocente.

Mas les valiera la franqueza; decir: atacamos á Rafael porque no nos conviene y si entra en nuestras miras, otro.

No nos conviene, porque Rafael ha sido siempre enemigo político de nosotros y, nos fastidiaría en el solio porque no habrían puestos elevados al servicio de los nuestros.

Desengáñate querido Inocente: la política de este país es política de conveniencias.

A esta situación se podría aplicar la feliz expresión del ilustre y malogrado don León Fernández. «La Política del comercio y El Comercio de la Política». Lo ándas doncello mío, anda á la colección de «La República» del año 89 y registra los grandes artículos de polémica de tus ídolos actuales, te convencerás de que entonces como estaban arriba pensaban diferente y daban interpretaciones de un valor desconocido para ellos hoy á la pa-

labra imposición.

No reproduzco ciertos párrafos, porque me disgusta imitarle, quiero diferenciarme en todo con Ud.

Voy á concluir haciendo una última observación deducida del ejemplo que me dieron los maestros en combinaciones políticas.

¿Quieres pertenecer á la buena causa?, afíliate al Partido Civil. Cual es la razón dirás? La mayor probabilidad de triunfo.

Esta es, en efecto la razón suprema: «las probabilidades de triunfar», por la que algunos hombres expertos sostienen una causa hoy en ruinas, en vez de haber sostenido con hombro fuerte, un partido de ideas definidas, que desapareció ya de la arena política.

Hoy, con el mismo argumento, como el Partido Civil amenaza tragarse á los demás, debido á su lema «la salvación de la patria», debes unirte á él. Darías buena muestra de moralidad política y de haber aprovechado ciertas lecciones de la experiencia.

(Continuará)

#### LO QUE ES EL MONTERISMO.

Entre los hombres de buena fe, entre aquellos cuyo ideal de patriotismo, cuyas ideas sobre las fórmulas políticas les hacen alistarse en distintos bandos y se disputan el encumbramiento de la persona que pondrá en práctica sus doctrinas, hay siempre un lazo, existe siempre una simpatía por que el fin de los unos y de los otros es el bien del país; pero para aquellos cuya doctrina con la máscara de demócrata, se condensa en esta frase, esencia del egoísmo: *Dios arriba y abajo yo*; para esos no hay vínculos, ni simpatías ni nada que sea noble y digno de un ciudadano.

Con calma y serenidad observamos el actual movimiento político. Los hombres de buena voluntad se acercan, se juntan, se fusionan ó por lo menos marchan de acuerdo por distintas sendas que converjen siempre al mismo punto, á la salvación de la patria.

Los hombres de la edad media y los políticos de concha, aquellos que sólo miran su persona ó la continuación de un estado de cosas que les entregue los pueblos atados con las cadenas de la ignorancia, esos no se acercan, esos, devorados por la envidia ó el despecho, se han creado un papel especial se han dado un programa único, escrito con hiel, predicado con infamia y sustentado con mala fe.

Triste es decirlo; pero véase sino el pe-

riódico Montegoista y el de los partidarios de zotana y del Obispo!

Dicen que Luzbel en incestuoso consorcio con la Envidia, enjendró la culpa .....

Dios de Dios! ¿El Monterismo en consorcio con la Unión Católica, qué monstruo produciría?.....

Civiles, Jimenistas y cuántos hombres honrados y patriotas tiene Costa Rica, en vosotros confía la patria. Vosotros representáis la inteligencia, el talento, las modernas conquistas y vuestra madre, aflijida, llorosa, os tiende sus brazos y con grito salido del fondo de su alma os conjura á que la salvéis.

Cuanto de noble hay en vuestros pechos, cuanta grandeza encierran vuestras almas, la luz divina de vuestros cerebros, las fuerzas de vuestros brazos, todo, todo debe ser para la patria.

Viva Costa Rica! Costa Rica libre, grande, soberana! Costa Rica sin inquisición y sin monterismo. Costa Rica liberal, tolerante y progresista!

*J. Joaquín Vargas Carvajal.*

Desamparados, Enero 19 de 1894

#### MAS DATOS SOBRE EL CRIMEN.

Ayer se le tomó declaración por el señor Juez del Crimen de esta ciudad á don Osbaldo Odio, á quien se supone autor del crimen perpetrado en su señora esposa.

Al Sr. Odio no se le tomó declaración en el Juzgado como se hace con todos los reos, sino en la misma cárcel.

Varias personas indignadas con él, que deseaban verlo y oírlo declarar, se dirigieron á la casa del señor Presidente de la República á suplicarle hiciera cumplir la costumbre establecida con todos los criminales.

El señor Presidente contestó: que dejaran obrar al Juez con libertad.

Después, con motivo de correr el rumor de que don Osbaldo se había querido fugar de la cárcel en la madrugada del lunes, el Redactor de este Diario, se dirigió á la cárcel haciéndole las siguientes preguntas al Alcaide.

Diga si es cierto que anoche se temía la fuga del señor Dn. Osbaldo Odio, presunto reo del asesinato cometido en la persona de la apreciable y digna señora doña Julia, su esposa y sobrina.

Contestó que es cierto, que él temía la fuga, porque encontró destrancada la puerta de su calabozo, y que en seguida el mismo procedió á ponerlo en seguridad, colocándolo en la jaula de hierro.



## DOCTOR

EDUARDO URIBE RESTREPO.

MÉDICO Y CIRUJANO

Consultas: del 1<sup>o</sup> en adelante, en la Botica de La Violeta, de 8 á 11 a. m. y de 1 á 3 p. m.

## JOSE MATIAS SALAZAR

Ofrece á su numerosa clientela succulentas cenas todas las noches. Hay chuletas, beftreaks, frijoles, etc., etc., todo preparado con aseo y esmero. El público josefino puede visitar este establecimiento y quedará satisfecho. Mesas de primera, segunda y tercera clase: Los viernes y sábados se preparan magníficos tamales lo mismo que pozol y mondongo. Está situado este establecimiento 100 varas al N. de la Imprenta Nacional, frente á la casa de habitación de don Gordiano Fernandez.

## PROPAGANDISTAS

Desde el 10 del mes de diciembre trasladé mi empresa de carruajes y caballeriza al ocal que ocupó con la suya don Francisco Carranza, esquina opuesta á la casa de doña Ramona Soto v. de González.

M. A. GUTIÉRREZ.

## MUCHO OJO

Anda por ahí harina marcada con el GALLITO, y que sin embargo está muy lejos de ser la verdadera, cuya marca patentada es

J. B. CAMORS & C<sup>o</sup>

El comprador que se descuide, sufrirá un chasco tomando por nuestra famosa harina del GALLITO aquella otra impuesta, que es de muy inferior clase, y no tiene tampoco el peso legítimo.

*Eugenio Lamick.*

## EL AGUILA DE ORO

:o:

Con este nombre he abierto un establecimiento de abarrotes de todas clases y variedad de licores, el más lujoso que existe en el país. En él encontraréis todo lo apetecible en licores, confituras, frescos, latas, granos, cigarrillos, fósforos, juguetes &, &, &.

Tengo un gabinete reservado para señoritas y caballeros, y una mesa de lectura donde se pueden ver todos los periódicos del día. Tengo además todos los juegos permitidos por la ley, como dominó, tablero, poca naípe &. Está iluminado por diez lámparas de luz eléctrica.

JENARO CASTRO MÉNDEZ.

San José. Dicbre. 9 de 1893.

A MIS FAVORECEDORES y al público en general tengo el gusto de ofrecer mercaderías frescas y de superior calidad en mi establecimiento de abarrotes, situado en la esquina Sur de la Iglesia de la Dolorosa. Cuento con un activo dependiente capaz de satisfacer todos los gustos. Además ofrezco también verduras frescas casi todos los días, al alcance del más pobre. La verdad ante todo.

ANDRES PHILLIPS.

## ALMACEN DE ROPA

El Almacén de ropa hecha que fué de M. Certain se ha trasladado ahora frente á la Merced y al Banco de Costa Rica, y ofrece á su clientela un nuevo surtido de ropa hecha de casimir, para hombres, jóvenes y niños, de varias formas y clases. Lo mismo que otros artículos como camisas, camisetas y calzoncillos, corbatas, sombreros y gorros para hombres y niños etc. etc. Todo á precios siempre módicos. En vestidos de chaquetón de casimir, los hay de \$ 10 50. Acudid los que queráis aprovechar lo bueno, bonito y barato.

ROBERT & Hos.

## AL PUBLICO

Avisamos que en nuestra pastelería, tenemos los mejores tosteles del país. Especialidad en Caques y otras pastas finas. Cualquier pedido que se nos haga para fiestas bailes etc., será atendido con prontitud. Acordarse de la Pastelería de París."

SALAS y SALAZAR

Hay que visitar con la mayor frecuencia el inmejorable establecimiento «EL PERAL» que es donde se encuentran los extremeños CHORIZOS, ANCHOAZ (en salmuera), exquisitas ACEITUNAS

A VICTORIA  
BOTICA DEL DOCTOR ZUNIGA.

Situada al Sur del Mercado y contigua á la Violeta, ha recibido gran surtido de medicinas que pone á la disposición del público.

EL ESCUDO

DE  
ARMAS.

GRAN BARATILLO  
DE ROPA HECHA

Vestidos á la medida de \$ 20 á \$ 50.